

# Informations économiques d'Afrique de l'Ouest anglophone

Semaine 34, du 20 au 26 août 2018

- Nigéria : 5,5 Mds USD d'entrées de capitaux au deuxième trimestre, composés aux  $\frac{3}{4}$  d'investissements de portefeuille ; la ligne de métro Blue Line à Lagos pourrait être opérationnelle en 2022 ; nouveaux financements dans la tech nigériane ;
- Ghana : « One-District One-Factory » : 15 usines ouvertes depuis le lancement du programme ; le Parlement approuve un accord de financement de 2 Mds USD avec Sinohydro ;
- Sierra Leone : inflation à 17,7% en juillet 2018 et publications des chiffres de la croissance en 2017 ;
- Libéria : inflation à 24,6% en g.a. au mois de juin 2018 ; soutien budgétaire de 10 M USD de la BafD pour la réforme de la gestion des finances publiques.

## Nigéria

### 5,5 Mds USD d'entrées de capitaux au deuxième trimestre, composés aux $\frac{3}{4}$ d'investissements de portefeuille.

D'après le bureau national de la statistique, [au deuxième trimestre 2018, les entrées de capitaux ont progressé de 207,6% en glissement annuel, à 5,5 Mds USD](#). Les investissements de portefeuille constituent près de 75% de l'enveloppe globale, en progression de plus de 430% en g.a. Les instruments du marché monétaire constituent à eux-seuls 2,7 Mds USD, en très nette augmentation de plus de 2600% en g.a. mais en recul par rapport au trimestre précédent. Les investissements étrangers, qui s'élèvent quant à eux à 982 M USD, accusent un recul de près de 5% par rapport à 2017. [Plus de 32% des entrées de capitaux proviennent du Royaume-Uni, suivi des Etats-Unis à hauteur de 22% et des Emirats Arabes Unis à 9,7%](#). Abuja est le premier récipiendaire à hauteur de 46% des entrées, suivi des Etats de Lagos (30%) et Abia (23%).

### La ligne de métro Blue Line à Lagos pourrait être opérationnelle en 2022.

Le directeur général de l'Autorité des transports de la zone métropolitaine de Lagos (LAMATA), [Abiodun Dabiri, a annoncé que la Blue Line du métro de Lagos serait opérationnel en 2022, une annonce faite après la signature d'un accord entre l'Etat de Lagos et Alstom la semaine dernière](#). Dans le cadre de la phase 1 de la construction, devant s'achever d'ici le deuxième trimestre 2019, Alstom assurera l'électrification d'une partie de la ligne avec un troisième rail et des sous-stations. Après complétion de cette première phase, la phase 2 du projet, d'une durée de 39 mois, comprendra la fourniture et l'installation des systèmes d'opérations ferroviaires. [Une fois achevée, la Blue Line s'étendra de Marina à Mile 2 dans l'Etat de Lagos sur une distance de 27 km.](#)

### Nouveaux financements dans la tech nigériane.

[La start-up de fintech nigériane Mines a levé 13 M USD avec The Rise Fund](#), un fonds international géré par TPG Growth, dans le but de développer ses équipes et poursuivre sa croissance à l'international. Fondée en 2014, l'entreprise propose, en exploitant ses propres ensembles de données, une plate-forme numérique de crédit qui permet aux institutions financières d'octroyer des crédits à leurs clients sans nécessiter de smartphones. Autre information du secteur : Zone Tech Park, un hub technologique pour start-ups, a ouvert ses portes à Lagos ; [fondé par Bolaji Olagunju, qui a également créé le groupe Workforce, le projet a coûté 6,5 M USD](#). Par ailleurs, [Honeywell Group, un conglomérat nigérian a lancé un véhicule d'investissement dénommé Itanna qui soutiendra des start-ups nigérianes](#) par le biais de formations ainsi que d'un soutien financier de 25 000 USD chacune. Selon une étude du fonds d'investissement Partech, en 2017, [les levées de fonds réalisées par les start-up nigérianes se sont élevées à près de 115 M USD](#), soit près de 20 % du total levé en Afrique, [derrière l'Afrique du Sud et le Kenya respectivement à hauteur de 30% et 26%](#).

### Développement de projets dans la transmission électrique.

Le directeur général par intérim de la compagnie de transmission nigériane (TCN), Usman Gur Mohammed, a déclaré que [l'institution a obtenu des soutiens financiers de 1,55 Md USD des agences multilatérales](#) au premier rang desquelles se trouve la Banque mondiale ([dont un projet de 486 M USD approuvés en février dernier](#)), afin de relancer certains projets critiques et élargir le réseau de transmission. Autre avancement dans le domaine de la transmission électrique :

[le gouvernement fédéral a autorisé la ratification de deux accords de financement avec le fonds africain de développement \(un prêt de 27 M EUR et un don de 9 M EUR\)](#), visant à financer une ligne d'interconnexion en 330 kV et 33 kV entre le Nigéria, le Niger, le Bénin et le Burkina Faso.

## Ghana

### « One-District One-Factory » : 15 usines ouvertes depuis le lancement du programme.

D'après les déclarations du ministre des Finances, Ken Ofori-Atta, devant le Parlement, [15 usines auraient été établies dans le cadre du programme gouvernemental en faveur de l'industrialisation du pays, « One District, One Factory » \(1D1F\)](#), depuis son lancement en 2017. Parmi leurs cœurs d'activité figureraient la transformation de matières agricoles, l'assemblage manufacturier et la distribution de produits pharmaceutiques. Au total, 332 projets seraient actuellement étudiés par le gouvernement. 416 M GHC (76 M EUR) seraient dédiés à leur financement, via des participations minoritaires de l'Exim Bank ghanéenne à leur capital. Cependant, la soutenabilité des usines créées avec le soutien de 1D1F est sujette à caution au regard des impulsions passées de l'Etat en matière d'industrialisation. [Celles-ci ont parfois donné lieu à l'exploitation d' « éléphants blancs », telle la sucrerie de Komenda, toujours fermée deux ans après son inauguration.](#)

### Le Parlement approuve un accord de financement de 2 Mds USD avec Sinohydro.

[Le Parlement a approuvé la signature d'un accord de financement de 2 Mds USD en « prêts » passé entre le gouvernement ghanéen et l'entreprise chinoise Sinohydro.](#) Les fonds devraient être destinés au développement d'infrastructures prioritaires dans le pays (routes, électrification rurale, logements..), notamment dans les régions détentrices de réserves en bauxite. Cette ratification constitue une suite supplémentaire à la signature de 19 Mds USD de MOU par le vice-président du Ghana, Mahamudu Bawumia, en juin 2017 lors de sa première visite officielle en Chine. Ces 2 Mds USD de prêts feraient partie d'une enveloppe plus large de 15 Mds USD, que les autorités considèrent comme un accord de troc destiné à financer le développement de la filière de la bauxite, contre une mise en gage de 5% des réserves du pays. Un remboursement sera assuré via les recettes des ventes d'aluminium, à l'avenir produit par la Ghana Integrated Bauxite and Alumina Development Authority. Le prêt serait assorti d'un taux d'intérêt variable compris entre 2,8 et 3,3% indexé sur le Libor, auquel s'ajouteraient des frais fixes de 2,2% par an. La période de remboursement s'étalerait sur 12 ans, avec une période de grâce de 3 ans.

## Sierra Leone

### Inflation à 17,7% en juillet 2018 et publications des chiffres de la croissance pour 2017.

[Les pressions inflationnistes se sont accentuées en juillet à 17,7% en glissement annuel contre 16,6% le mois précédent.](#) Plusieurs facteurs expliquent ces pressions dont la dépréciation du Leone (6% en un an d'après les données de l'AMAO et 2% par rapport au mois de juin) mais également [l'augmentation du prix du litre de carburant de 6000 SLL à 8000 SLL intervenue en juillet dernier.](#) L'institut de statistiques a également publié [son rapport sur le PIB en 2017, faisant état d'une croissance de 3,8% en 2017 contre 6,3% en 2016.](#) Si la trajectoire de croissance ralentit quelque peu, il convient de rappeler qu'en 2015, le pays avait enregistré une récession de 20,5% suite au double choc exogène de l'épidémie d'Ebola et de la chute des cours de matières premières dont le minerai de fer. L'agriculture contribue à la moitié du PIB du pays et a cru de 4,5% en 2017. L'industrie qui s'est contractée de plus de 5% en 2017, représente 9,3% du PIB, loin du niveau pré-crise entre 2013 et 2014 qui s'établissait autour de 30% du PIB. Enfin, les services ont cru de 5,4%, contribuant ainsi à 37% du PIB.

## Libéria

### Inflation à 24,6% en g.a. au mois de juin 2018.

La Banque centrale vient de publier son rapport mensuel pour le mois de juin. Parmi les faits saillants à relever : [l'inflation a nouvellement accéléré à 24,6% en glissement annuel \(contre 21,3% au mois de mai\)](#), reflet à la fois de l'augmentation des prix des carburants (la composante sur les transports accusant une augmentation à plus de 40% en g.a.) et de la dépréciation du dollar libérien (plus de 33% en un an et 9% par rapport au mois de mai 2018). Pour contenir cette tendance, la Banque centrale a procédé à des opérations d'open-market à hauteur de 3,5 M LRD au mois de juin. Pour rappel, l'économie libérienne compte parmi les plus dollarisées au monde avec près de 70% de sa masse monétaire au sens large libellés en USD (68,2% en juin).

**ERRATUM : la France signe une aide budgétaire globale de 5 M EUR.**

Les gouvernements libériens et français ont signé le 24 juillet une [aide budgétaire globale de 5 M EUR non affectée à l’emploi des jeunes comme indiqué dans la précédente édition](#).

**Soutien budgétaire de 10 M USD de la BAfD pour la réforme de la gestion des finances publiques.**

[Le gouvernement du Libéria \(GoL\) et la Banque africaine de développement \(BAfD\) ont signé un soutien budgétaire de 7 M d’unité de compte \(UC\), soit 10 M USD](#), dans le cadre du « Programme de Réforme de la Gouvernance Economique et de Soutien à la Compétitivité » (EGRCSP). Ce soutien, s’étalant jusqu’en 2020, vise à renforcer la réforme de la gestion des finances publiques et à structurer les réformes de la masse salariale de l’ensemble de la fonction publique. Le directeur-pays pour le Libéria de la BAfD, [Orison M. Amu, a souligné qu’il s’agissait du troisième soutien budgétaire au gouvernement libérien au cours des 8 dernières années](#), portant le montant cumulé à 72 M d’UC soit 100 M USD. Les deux premiers soutiens comprenaient la phase I de l’EGRCSP pour 30 millions d’UC (42 M USD) et un appui budgétaire dans la lutte contre l’épidémie Ebola de 35 millions d’UC (49 M USD).

**Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !**

 [@FR Eco Nigeria](#)

---

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s’efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l’utilisation et de l’interprétation de l’information contenue dans cette publication.

---